

EL PACIFICO

SEMDIARIO DE INTERESES GENERALES

Editor, Imprenta "El Pacifico"

Fundado en 1895

Correo 118

IMP. "EL PACIFICO"

AÑO XXI

PUNTARENAS, COSTA RICA, SABADO 28 DE OCTUBRE DE 1916

Nº 2.695

El desastre de la gasolina "Sultana"

UN INCENDIO A BORDO — TRABAJO DE SALVAMENTO — ACTIVIDAD DE LA MARINA — PERDIDAS SUFRIDAS. NO HUBO DESGRACIAS PERSONALES

En la tarde de ayer recibió el caballero amigo don Manuel Burgos, Gerente de la Empresa de Vapores, un lacónico parte telegráfico en que se le participaba la esplendida noticia de que la gasolina "Sultana" había incendiado en el puerto fluvial de Barriles.

Enseguida se envió allá dos embarcaciones a indagar lo sucedido.

Uno de los primeros telegramas de textualmente:

"De manra inexplicable se incendió la Sultana, atracada en el muelle Bolsón, imposible salvarla. Siguió aguas abajo ardiendo."

Hoy por la mañana se recibió un segundo telegrama, en la forma siguiente:

"Sultana quedó a pique 600 varas del muelle. Cubierta y obra muerta destruida; motor bueno; no se quemó más carga que diez latas manteca, un bulto pieles, una montura, los sicos correos y trece cueros. Con marea seca Sultana queda parcialmente descubierta. Pueda ser que una parte del casco sirva. No hubo desgracias personales".

La "Sultana" perteneció al amigo Burgos y pasó a propiedad de la Empresa cuando él vino a regentar la Compañía. Fue construida en Puntarenas, por Fernan lo Gómez.

En la actualidad era una de las mejores embarcaciones que hacían el servicio de cabotaje en el Golfo de Nicoya, tanto por su capacidad para carga y pasajeros, cuanto por la seguridad que ofrecía. Tenía unas treinta toneladas de registro y estaba tripulada así: piloto, dos marineros y primero y segundo motoristas, que responden al nombre, respectivamente, de Francisco Morales, alias "chico macho", Juan Reyes, Abundio Barrientos, Miguel Angel Calderón y Rafael Gutiérrez.

Su estado actual era magnífico. Poseía un motor Standar de 36 caballos de fuerza.

Como queda dicho arriba, el señor Gerente de la Empresa envió al lugar del suceso dos gasolinas. En una de

ellas iba el Jefe de talleres Mr. Saxe, quien regresó hoy temprano y junto con él los empleados de la Sultana.

El primer motorista don Miguel Angel Calderón, se sirvió decirnos: me hallaba en la puerta superior de la máquina, cuando mi segundo, Rafael Gutiérrez, dió vuelta al volante del motor y vi que minutos después se producía el incendio, y se propagó de tal manera, que las bombas usadas para casos de emergencia no dieron ningún resultado. La alarma entre los presentes se propagó con mayor velocidad que el fuego y muy pronto la Sultana se vió sin una persona, a excepción del piloto, de los motoristas y marinos; los dos primeros tomaron a su cargo el salvamento de la embarcación, que suelta de sus amarras por manos ignoradas, fué arrastrada por el río corriente abajo, hasta más de 600 varas, donde Calderón y Morales, después de que aquel fué a tierra y volvió a nado, a traer lachas, resolvieron, ayudados de esta arma, abrir un hueco en el casco de la embarcación un poquito arriba de la línea de cobre, echándola, por consiguiente, a pique.

Enseguida, se ocuparon de apagar el fuego que aún no había sido extinguido, porque al hundirse la embarcación, quedó una parte de ella fuera de la superficie del agua debido a la poca profundidad del río. Calderón y Morales recibieron algunos golpes en el cuerpo.

Respecto al estado de la embarcación, interroguémos a Mr. Saxe quien nos dijo que, aunque el daño sufrido es de consideración, cree que bien pueda repararse, aprovechando la parte que respetó el voraz elemento.

—Y a qué atribuye Ud. Mr. Saxe, le preguntamos, la causa del incendio?

No podría precisarla, nos respondió, pero supongo que se deba a una cosa puramente casual.

—Creé Ud. que ha habido algún deseo?

No, no lo creo, ni lo imagino siquiera. Los motoristas y demás empleados de la "Sultana" son personas formales y cuidadosas.

El señor Fernández tiene en su mesa 175 expedientes tramitando, algunos que datan de fechas que se remontan a la época de la conquista, asuntos empolvados y amarillentos por la acción del tiempo, muchos de los cuales, a buen seguro, al ser liquidados y como ha sucedido ya, dejarán un saldo de pena a favor del reo, víctimas de una negligencia lamentable.

Puntarenas se siente orgullosa de tener al frente de una de sus oficinas más importantes, a un Juez de las condiciones morales del Lic. Fernández, por la garantía que ello presta a nuestra sociedad.

Los demás empleados del nuevo Juzgado, laboran conjuntamente con el jefe y como éste, llevan en la frente el sello de la Honradez y están inspirados en los mismos sentimientos de imparcialidad.

Para el día de difuntos encargue sus coronas a Miguel H. Céspedes Duke que las ofrece de todas clases y precios.

COMENTARIOS

Como cosa

muy importante, y a buen seguro que también con la intención de que yo lo comentara, se sirvieron informarme que el «macho» no había esperado una segunda campanada, y que tampoco se había andado por las ramas para «sobreseer» en la «causa» que la Corte Suprema de Justicia, ordenara «instruir de oficio» contra el ex Secretario del Juzgado Civil y del Crimen Boza McKellar. Así me lo contaron y luego yo, de «visu», aprecié la veracidad del informe, cuya importancia benéfica, dicho sea de paso, no es tanta ni tan grande como suelen suponerla. No señores; un auto más, un auto menos, de la «índole» y «calidad» del puesto en beneficio del acusado, qué importa, cuando no desvirtúa la verdad del hecho imputado, y mucho menos, demerita la «confesión» prestada al ser interrogado el presente autor del delito de malversación de caudales particulares? Con toda y la última actuación del «macho», el hecho queda en pie y más recto que un para rayos, pues, a confesión de partes, relevo de pruebas. Claro! El acusado dijo en dos platos: «sí, tomé el dinero de que habla mi buen amigo el Lic. don Juan Manuel Rodríguez, y aquí está, lo devuelvo porque don Emiliano es de la misma opinión y el «dinero retirado» en forma de «entero», devuelto años después de descubierto el chanchullo, convertido en monedas contantes y sonantes, pasó directamente al bolsillo del amigo de la Guardia, como perjudicado que fué con el «olvido» que sufriera el ex-Secretario del Juzgado. Hubo o no delito? Naturalmente, a menos que los legisladores a la guisa del «macho», no crean que apropiándose de lo ajeno, se delinque. Y ahora, cabe preguntar: procedía el auto de sobreseimiento? Los que entienden de achaques judiciales responden negativamente. Y dan sus razones: si la validez del auto, como fundadamente se supone, descansa, entre otras cosas y principalmente, en la «confesión» del «delincuente», el sobreseimiento decretado tiene todos los visos de una «alcaldada», pues tal «confesión» atenua la pena, pero no da margen para sobreseer.

Estamos?

Ayer temprano

me arremió don Rudecindo Amador. Desde muy buena mañana le vi en grandes carreras, de aquí para allá y de allá para acá. Que le pasará a don Rudecindo, me dije para mis adentros. Algo, algo de ecurirle, continué monologando, pues no de otro modo dejaría el diente y confortante

calor de su hogar, para lanzarse a la calle a recibir las primeras caricias de estas «friolentas» mañanas. Primero creí que obedecía al principio higiénico de hacer ejercicio; luego pensé, será cosa de la digestión? No, no puede ser; don Rudecindo posee un estómago a prueba de bombas. Capaz es de tragarse un buey (político) sin erupción. Ya lo hemos visto. Enseguida me dije: «¡ajajá! hoy tenemos vapor en Puerto, seguramente espera algo de Emiliano... pero como don Rudecindo no dejó ver su monumental figura por el muelle y como obedeciendo a la misma consigna se lanzara a la calle su consorte doña Ulpiana y tras esta dama coqueta, sus escuderos don Martín de las Huertas y don Jesús María de Guzmán, honra y pres del fallecido duranismo, ya no me cupo duda alguna acerca del motivo de las carreras matutinas de don Rudecindo Amador.

Y con la llegada del tren, y con la del correo, y con la del correo la de "La Información" descifré lo que hasta ese momento había sido un enigma para mí: don Rudecindo politiqueteaba a buena mañana, andaba en carreras, preparando los ánimos para el recibimiento de doña Celestina buena amiga de ellos, portadora del escrito suplicatorio, que encabezan don Rudecindo Amador y su cara consorte doña Ulpiana y que también suscriben don Martín y el otro escudero citado; es decir, los últimos restos del «fallido duranismo».

Vaya con un don Pancho tan amigo de las alarmas y de las papeladas! Y tanto, para tan poquita cosa!

Porque en realidad de verdad, el memorial de don Rudecindo y los tres suyos, bien poca importancia política tiene.

Si entráramos a analizarlo... pero no, no debo meterme en tales andurriales, al menos por el momento. Me temo una segnnda acusación de su alteza real el Marquez de la Roca de Carballo y Peña Blanca. Porque han de saber ustedes que aquellos mis inocentes "Comentarios" a la hojita de "Un porteño", inocentes como los sueños de un niño, parece que han valido una acusación a "El Pacífico" y aunque yo no tengo más ingerencia en él, que la de cumplir con un deseo que me ha venido en ganas ahora, cual es el de perfeñar unas cuantas cuartillas para cada número, tengo informes de mi "abogao", que la inexorable ley de imprenta puede alcanzarme y comprenderán ustedes lo poco grato que me sería descontar entre rejas veintiún días de "gallola".

Sin embargo, si el miedo me da valor para hacerlo, el martes me ocuparé de la plegaria elevada al señor Presidente.

Otro bongo naufragio

En la boca de Mata de Limón naufragó otro bongo: el "Gurugú".

Don Magdaleno Bustillo, Sub-Inspector de Hacienda de esta región, lo encontró a pique, cargado de cemento romano.

Y la tripulación preguntamos al señor Bustillo. Y nos respondió: los tripulantes, seguramente, después del naufragio dejaron la embarcación a la buena de Dios.

El señor Bustillo, con su gente, hizo sacar la carga del "Gurugú" hasta dejarlo a flote. Luego informó de lo ocurrido al propietario del bongo.

Como no es el primer naufragio y tampoco será el último; la gente de mar ha bautizado la entrada de Mata de Limón, con el sanguinario nombre de "Mata Bolo".

Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DELA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOCY
DE MANUEL BARAHONA & CIA. DURANTE EL MES DE OCTUBRE DE 1916

BALLENA

BEBEDERO

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena
Martes 3	1 p.m.	8 a.m.
Viernes 6	4 a.m.	11 a.m.
Martes 10	7 a.m.	2 p.m.
Viernes 13	10 a.m.	5 p.m.
Martes 17	1 a.m.	8 a.m.
Viernes 20	4 a.m.	11 a.m.
Martes 24	6 a.m.	1 p.m.
Viernes 27	9 a.m.	10 p.m.
Martes 31	1 a.m.	8 a.m.

PUERTO JESUS

SAN PABLO

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesus
Sábado 7	7 a.m.	12 m.
14	12 m.	5 p.m.
21	6 a.m.	11 m.
28	12 m.	5 p.m.

MANZANILLO

CHOMES

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo
Lunes 2	8 a.m.	11 a.m.
Miércoles 4	4.30 a.m.	10 a.m.
Sábado 7	7 a.m.	2 p.m.
Lunes 9	8 a.m.	11 a.m.
Miércoles 11	10.30 a.m.	4 p.m.
Sábado 14	12 a.m.	7 a.m.
Lunes 16	8 a.m.	11 a.m.
Miércoles 18	4.30 a.m.	10 a.m.
Sábado 21	6 a.m.	1 p.m.
Lunes 23	8 a.m.	11 a.m.
Miércoles 25	9.30 a.m.	3 p.m.
Sábado 28	12 m.	7 p.m.
Lunes 30	8 a.m.	11 a.m.

PAQUERA

COROSAL con escala en LEPANTO

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Paquera
5	7.30 a.m.	9 a.m.
12	1.30 p.m.	3 p.m.
19	7.30 a.m.	9 a.m.
26	1.30 p.m.	3 p.m.

TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolson, Bebedero, Puerto Jesus, San Pablo y Tambor o viceversa, en primera	8.00
De Puntarenas a los mismos puertos, en segunda	2.00
" " Manzanillo o viceversa, en primera	2.00
" " al mismo puerto, en segunda	1.00
" " Chomes o viceversa	1.00
" " Manzanillo, Ballena o viceversa, en primera	3.00
" " al mismo puerto, en segunda	2.00
" " San Pablo y Puerto Jesus o viceversa, en primera	2.00
" " los mismos puertos, en segunda	1.00
Ninos menores de diez años, mitad de precio.	

TARIFA DE FLETES

Por quintal de carga a Bebedero, Ballena y Bolson	0.50
Puerto Jesus, San Pablo y Manzanillo	0.40
Chomes	0.20
cada garrafón lleno (15 litros)	0.50
vacio	0.25
montura	0.25
cuero de res	0.25
pies cúbico de carga	0.25

La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad para el transporte de maíz, frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.

LA DEMOCRACIA

Orontes Quinto - Liberia, C.R.

GRAN REBAJA EN LA CONFECCION DE TRAJES PARA

HOMBRES Y SEÑORAS - PANTALONES AMERICANOS —

ULTIMO MODELO DE LOS FIGURINES

Un costarricense en el extranjero

Para los comerciantes y particulares de todas partes de Costa Rica que por falta de ayuda en el extranjero no se animan a enviar algunos buenos productos del país a esta plaza de New Orleans, ya sean granos o cualquier otro artículo vendible aquí, ofrezco mis servicios en esta ciudad.

Tengo muy poco tiempo de estar en esta ciudad y ya les puedo dar datos de cualquier clase que me soliciten en el comercio en general.

Cuento con muy buenas personas del comercio que pueden responder por mí, y para escoger los artículos que me soliciten o que me pidan, tengo prometida la asistencia de dos personas capaces y expertas en los modos de hacer negocios de esta ciudad, de manera que más tarde cuando yo me conozcan y tengan más clientes podré formar una Agencia Comercial.

En Puntarenas, el señor don Héctor Esquivel, comerciante en ferretería, podrá dar detalles acerca de lo que puedo hacer en el comercio, y de aquí no se será grato dárles los nombres de personas que igualmente me conocen, al pedirme o por escrito.

Para los que no tengan relaciones establecidas en esta ciudad, a fin de conseguir artículos de ese país, también estoy dispuesto a obtenerlos aquí y mandarlos para allá. Llamo la atención muy particularmente a vestidos y otros artículos de señoras y señoritas que aquí se consiguen muy bonitos, baratos y de última moda. En este ramo cuento con la asistencia de una señorita que conoce el carácter y gusto latino y que también está al tanto de las últimas modas, por lo cual podrá asistirme en cumplir muy satisfactoriamente con los pedidos que para estas cosas se sirvan mandarme.

Para los jóvenes que deseen obtener artículos para el uso particular de ellos, ya sea ropa, corbatas, medias, canicas, o cualquier otra cosa que ellos quieran, también puedo atender a sus solicitudes.

Escriban. No dejen pasar el tiempo, pues el provecho suyo consiste en no dejar para más tarde lo que se pueda hacer hoy. La guerra no durará toda la vida, y se puede emplear el tiempo actual en pedir informes para adelantar sus pedidos o envíos, una vez terminada la guerra y restablecidas las condiciones normales.

Para más informes, dirijan sus cartas a

MIGUEL RIVERA,
No. 1109 Gov. Nicholls St.,
New Orleans,
La.

Si señores: el único punto de venta en Puntarenas del famoso PONCHE INGLES, la bebida exquisita que saborean todos los paladares, es la acreditada Cantina "La Magnolia," de don José Bardés.

HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a diez varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela, cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias - LAS ALVARADO

Doctor Isidro R. Amaya A OGADO

de las facultades de Honduras, Guatemala, El Salvador, Nicaragua y Costa Rica.

Ofrece sus servicios profesionales en esta ciudad.
Se dedica únicamente y exclusivamente al ejercicio de su profesión.

Se hace cargo de asuntos civiles, criminales y administrativos.

Atiende llamados a cualquier parte. Honorarios médicos. Gratis a los pobres. Trabaja a todas horas. Oficina: baños de la casa de Pepino. Puntarenas.

AZUCAR DE FAMILIA

LA MAS BARATA DE PLAZA.—LA MAS PURA Y QUIMICAMENTE
PREPARADA EN EL INGENIO "EL TEMPISQUE," LA VENDE SU
AGENTE MANUEL BURGOS

Ferreteria

DE HECTOR ESQUIVEL.

en Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con
referencia a este ramo, y ademas pinturas de varios colores y clases, brocas, pinos, etc

Hotel Europa

UNICO DE PRIMERA CLASE EN PUNTARENAS

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

EN TOJOS LAS REFRESCOERIAS

Y en Todas las Cantinas de Buen Gusto
encuentreis la famosa y bien acreditada
KOLA SOTO & RAVEN
que no es posible confundir con otras
bebidas gaseosas

Pidase siempre la sabrosa y legítima **KOLA SOTO & RAVEN****CRESPINA ORIENTAL**

LOACION PARA EL CABELLO

La única que lo fortalece y preserva de las canas; lo aumenta,
suaviza y hermosea.

Todas las Boticas de importancia la venden.

"EL HOGAR"

La economía es la satisfacción del presente y tranquilidad del futuro

TOME USTED UNA PÓLIZA DE ECONOMÍA, ACCIDENTE
Y MUERTE DE LA COMPAÑIA NACIONAL "EL HOGAR".
Cuotas mensuales de ₡ 2.00, ₡ 5.00 ó ₡ 10.00 para Pólizas de ₡ 200.00, ₡ 500.00
6 1.000.00, respectivamente

Solicite pormenores a los Agentes señores: Rafael Paris F., Puntarenas; A. Lobo
Mu Esparta; Carlos Miranda, Miramar; y Lorenzo Coin,
mina Unión.

Man Chong Sing y C°

TIENDA :: ABARROTES :: ALMACEN
OFRECE VENDER A LOS MEJORES PRECIOS:

HARINAS Dayton, Machete y León.—ABROZ SIAM ssaco y en
petacas.—PETROLEO Stella y WHISKEY Canadian

TEODORO ROIZ

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores

PUNTARENAS - COSTA RICA

Gran Fábrica de Jabones y Velas

GASOLINAVendo GASOLINA y DESTILLATE al precio más
bajo de plaza

LUIS CASALVOLONE

El vapor "Jalisco"

El jueves ancló el vapor "Jalisco", el
primero de la Compañía "War" que hará
directa la navegación de New York a Sa-
lina Cruz, con escala en los puertos de
Centro América.

Nos trajo buena cantidad de carga. En
este puerto "enganchó" una cuadrilla de
trabajadores y tomó como empleados de
mayor categoría a los jóvenes Rogelio Sa-
fiol Morai y Fernando Magri hijo.

Cigarros "La Turpinita"

EXQUISITOS — DELICIOSOS

LA ULTIMA NOTA

Con un almuerzo servido en su casa de
habitación, obsequió el lunes don Teodoro
Roiz a los caballeros don Jerónimo Pagés,
don Federico Apóstegui, don Isaac Zúñi-
ga Montúfar y don Napoleón Soto.

—Una nueva y delicada operación de
apendicitis, practicó en el Hospital el doctor
don Sergio Fallas.

—Don Marcelino Lozada y señora au-
mentaron su hogar con el arribo de una
simpática chiquitina.

—Y doña Manuel Casares M. y señora,
recibieron el primer presente con que el
cielo quiso obsequiarles felízmente.

—Con poca concurrencia pero anima-
da se efectuó la festividad religiosa de
San Rafael Arcángel, en el Hospital de
esta ciudad.

Hubo rifas durante el día, balmín ero-
de galán para los enfermos y la banda mi-
litar ejecutó un concierto.

Contrabando de dinamita

UN ALAMBIQUE APREHENDIDO

Buena labor ha hecho el resguardo de
Puntarenas. En Marichal hizo la captura
de dos cajas de dinamita. Y en Guacimal se
aprehendió un alambique.

En este último lugar un guarda resultó
herido, pero por motivo de una impru-
dencia temeraria.

Como tenían que entrar a la montaña
a efectuar la captura del alambique, res-
olvieron el guarda herido, Pedro Galagar-
za, echarse al bolsillo su revólver, mon-
tado, y en una que va y otra que viene,
se le escapó un tiro que fué a herirle en
una pierna.

El caso no es grave, pero ha podido ser
si la buena suerte de Galagarza no se in-
terpone.

¿QUÉ ES LO QUE HAY FRENTA A LA IGLESIA?**LA FAVORITA**

Con este nombre se ha establecido en
el local que ocupó el establecimiento de
Víctor Coin, una oficina que se ocupará
en la compra y venta de muebles de toda
clase, máquinas de coser etc.

También se comprarán muebles de me-
dio uso, siempre que el deterioro no sea
muy marcado.

A las personas que por cualquiera cir-
cunstancia no deseen enviar sus muebles
a nuestra tienda pueden pasar aviso a
La Favorita, de los que desean vender, en
la seguridad de que realizaremos la venta
en las condiciones más favorables.

ALFREDO CALVO,
Admor.**ASEPRADERO A VAPOR**

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablas
de madera, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de
maderas para construir muebles.—Taller mecánico.—Descascadora de arroz.
Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

PEDRO CANALE, : : : PUNTARENAS

PACIFIC LUMBER Co.

En la máquina de Pueblo Nuevo se com-
pra madera i s mejores precios de plaza y
se venden las maderas mejor preparadas,
más baratas que nadie y en condiciones ven-
tajosas para el comprador.

SERVICIO MARITIMO DE TRASPORTES
entre Puntarenas, la Uvita, El Pozo
y Golfo Dulce

LAS GASOLINAS SALDRAN EL 1 Y 15 DE CADA MES

PRECIOS DE PASAJES: La Uvita, ₡ 4.00; a El Pozo ₡ 6.00; a Gol-
fo Dulce ₡ 8.00. Por alimentación se cobrará extra ₡ 1.00 a los pasajeros a
La Uvita y El Pozo.—Para más informes dirigirse a don

Santiago Sajel, Agente general.

La Bohemia

Hostería de José Madriz

Situada 75 varas al Este del Club Chino - Puntarenas

Los famosos beef tek—Exquisitos frijoles—Chuletas de rechupete
Orden. Compostura. Aseo y Baratura. — Visitud la hostería La Bohemia

NOTAS LIBERIANAS

Cada día que pasa somos flagelados por el alza de precios en el comercio, y sufriendo más en los artículos de primera necesidad por ser los de consumo diario, que hay forzosamente que comprarlos para poder alimentar la máquina humana. Hay muchas personas aquí, por no decir familiadas, que son víctimas de la miseria y el hambre.

Las calenturas son otro azote que nos flagela, raro es el hogar donde el paludismo no ha sido huésped. Sería una medida salvadora que el Gobierno pidiera quinina libre de derechos de aduana para los pueblos pobres que como éste, son víctima del paludismo.

En "La Epoca" de 16 de este mes se queja el Corresponsal de esta ciudad del deficiente servicio médico y de higiene. Nada más injusto que tal afirmación, el Médico del Pueblo Doctor Montiel presta sus servicios profesionales con bastante actividad; aunque el señor Corresponsal desconozca esta actitud del Doctor Montiel, porque la política todo lo empequeñece y emponzoña; no hay remedio que esta baja pasión es rastreña, atrevida y alejada.

Respecto al Agente Principal de Policía de Higiene, hablando con honradez, no tiene responsabilidad que las calles y solares estén en no muy buen estado de limpieza; sabido es que esta autoridad en varias ocasiones y hasta personalmente ha citado para limpieza de calles, solares y excusados, y sabido es también que el mismo corresponsal que hoy en falso lenguaje pide higiene, muchas veces ha desobedecido las disposiciones de la Jefatura de Higiene. También sabemos que

varias personas han aconsejado a muchos dueños de fincas urbanas que no limpian porque don fulano o don zutano tampoco lo hace; de ésto y de la falta de cumplimiento de las personas pacientes es que esta población siempre ha carecido de higiene; este motivo da ocasión para que se esgriman armas muy usadas aquí entre "señorones" que solo respiran veneno, contra la Jefatura de Higiene que no tiene apoyo para hacer cumplir sus disposiciones. ¡Qué le pasa al Agente Principal de Policía de Higiene porque exigió al Presidente Municipal para que hiciera dos excusados? Que se le vino lanza en ristre el rival de Pancho Villa, acostumbrado a tratar solo con empleados serviles que no hacen más que su soberana voluntad; y como el Agente de Higiene hizo cumplir su disposición sin tolerarla, porque el señor Agente proclama conforme la ley, sin miedo a estos mandones atrabilarios.

Para terminar, diremos: conocemos la labor mezquina y personalista del corresponsal de "La Epoca" contra el señor Quinto y ello se debe a que don Carlos jamás se dejó manejar del corresponsal como antes lo hacía con otras personas cuando era el "mimado"; pero como los tiempos cambian el "mimado" ha quedado como el millonario del cuento, por avaro y desconsiderado con sus millones no consigue quien le venda un pedazo de pan; el corresponsal se queda con su "prestigio" e inteligencia agraria, pero no consigue un amigo que aprecie su labor.

DIXI.

Octubre 24 de 1916.

INGRESO

Ayer, procedente de Nicaragua, en el vapor "Perú", ingresó a este puerto el caballero don Humberto Barahona, uno de los jóvenes intelectuales de Centro América: escritor de primera fuerza; de gallardía y bien cortada pluma; energético, vigoroso: expone una doctrina en la prensa, en la cátedra, en la tribuna; y la defiende, con el fusil republicano en los campos del honor: es el abanderado de la democracia; el defensor del derecho y de la soberanía de estos países. Viene el señor Barahona, de flagelar con su pluma de fuego, el rostro de los esclavos de Nicaragua, baldón,

oprobio y vergüenza de nuestra raza y de nuestras instituciones. Bien venido sea el joven Barahona, a quien "El Pacífico" presenta su atento saludo.

Estuvieron en el Muelle, saludando, abrazando al compañero, al correligionario y al amigo, los doctores Justo Pastor López e Isidro R. Amaya, liberales desterrados de su patria; y quienes dicen: "que es preferible vivir en tierra extraña, siendo libre, que en la propia tierra siendo esclavo". El joven Barahona salió para San José, donde tiene su honorable y digna esposa.

Pidase en las Boticas

CIRCULARES EXPLICATIVAS DEL CONCURSO DE DIEZ RAZONES POR QUÉ DEBEN USARSE LAS "PASTILLAS DEL DOCTOR RICHARDS" PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO, Y LOS LAXOCONFITES DEL DOCTOR RICARDS

"El Laxante Ideal"

SERAFIN SARAVIA

Ofrece a su numerosa clientela y a precios de ocasión, mercaderías siempre frescas y de la mejor calidad, entre otras Cerveza Pabst y Los Angeles, Coñac Bisquit, Whisky Canadian, Vinos dulces medias botellas, Vino tinto canal legítimo, Cemento romano en barriles de hierro, Hierro acanalado para techos, Alambre para cercas, Grapas y muchos otros artículos.

Vende a precios sin competencia las bien conocidas y reputadas harinas DAYTON y MACHETE. Pronto llegará la OLIMPIC que puede competir ventajosamente con cualquiera otra marca de las mejores que puedan ofrecerse.

Nada le cuesta, antes de comprar, visitar esta su casa, en donde recibirá siempre buen trato.

COMPRO PIELES, CUEROS Y CAUCHO

Contesto toda correspondencia. — Acepto toda clase de comisiones

Exquisita al paladar

TONICA

para el estómago

CERVEZA TRAUBE
LA BEBIDA IDEAL

Vigoriza la vejez

Fortifica la juventud

Embellece a las mujeres



Multitud de Gente toma la **EMULSION de SCOTT**

como reconstituyente. Es un remedio de doble efecto y doble provecho por ser medicina y alimento á la vez.



Pero debe ser
de SCOTT.

Los animales flacos y gordos necesitan "SAL SOL"

Primero para conservar su gordura y evitar el carbón y segundo para engordarlos y darles buena salud.

Los lugares donde usan el "SAL SOL" no hay en el país.

El "SAL SOL" cura y engorda al animal flaco, garrapatico, amordazado y los que orinan sangre, y evita el terrible mal del carbón, porque les refresca y cura a sangre dándoles fuerzas y bríos.

Millares de testimonios. Patenta lo hace años en Costa Rica.

BOTICA "LA ESTRELLA"

325 varas al Sur de a Botica Francesa — Fabricante, ADOLFO DE LEMOS.

TIROS AL BLANCO

¡Cuántas toneladas de mora, debe entregar Guzmán a Gámez?

¡Será cierto, que José María Guzmán Sánchez, compró y pagó al chino Carlos Lí, unas 25 yuntas de bueyes para sacar unas toneladas de mora!

¡Será cierto, que el sobrescenso que el Alcalde Arata ha dictado en favor de Amadeo Boza McKellar, fué hecho por el Lic. Juan M. Rodríguez!

¡Será cierto, que el Lic. Rodríguez, fué el Juez instructor en el proceso seguido contra José Morales y Francisco Fernández Acevedo; y ahora es, el defensor de este y consejero de Morales!

¡Será cierto, que José Morales, fué puesto en libertad debido a la brillante defensa que le hicieron el Dr. Isidro R. Amaya y el Lic. don Emiliano Odio, según lo dice Camilo Morales de Espinoza!

Los felicitamos.

¡Será cierto que el Lic. Odio fué el abogado que hizo los escritos en el proceso que se seguía a Petronila Villegas; y que el escrito de excarcelación está hecho de su puño y letra!

¡Será cierto que se está tratando de remover de su puesto al Alcalde Arata; pues todos los litigantes son muy mal tratados por el expresado Arata; y sería una medida muy adecuada y moralizadora, su separación: trata muy mal a sus empleados: es un saco de bilis; y a presencia del Lic. Odio, Juez de esta provincia, amenazó en pleno Juzgado con darle un tiro al Lic. Juan Manuel Rodríguez y lo insultó atrocemente: y estaban presentes en ese momento el diputado Tranquillo Chacón y el doctor Isidro R. Amaya: hay una queja general contra Arata.

K. MELLO